



POR LA SENDA DE LA PROTECCIÓN: IMPARTICIÓN DE CURSOS DE CONSERVACIÓN DE BIENES MUEBLES EN RECINTOS RELIGIOSOS DE SONORA

ESPERANZA DONJUAN ESPINOZA

Orientado por el principio de “conocer para proteger”, el Instituto Nacional de Antropología e Historia creó en 2005 el “Programa Nacional de Identificación de Registro y Catálogo de Monumentos Históricos Muebles”. En Sonora, desde el año 2004 se inició la catalogación de los bienes muebles históricos de los recintos religiosos, la cual se vio beneficiada por la política cultural de las autoridades centrales, dando lugar a la creación del “Proyecto de Registro y Protección de bienes muebles en recintos religiosos de Sonora”, adscrito al programa nacional. A las actividades de registro e investigación que forman parte de los objetivos del proyecto, actualmente se ha sumado la capacitación.

Con la intención de estrechar lazos con las comunidades así como de informar, orientar y acompañar a la sociedad civil, autoridades políticas y eclesiásticas, interesados en la conservación y protección de dicho patrimonio, se realizó el primer curso-taller de conservación de bienes muebles en recintos religiosos de Sonora, en la ciudad de Hermosillo, los días 5 y 6 de diciembre de 2013 en la Sala de Usos Múltiples de la Escuela de Arquitectura de la Universidad de Sonora, institución a la que deseamos expresar nuestro agradecimiento por tan importante apoyo.

La impartición del curso-taller recayó en un equipo multidisciplinario conformado por la psicóloga educativa Jeniffer Bautista y el sociólogo Carlos Cañete del área de Atención Técnica a grupos de la Coordinación Nacional de Conservación del Patrimonio Cultural. Por el Centro INAH Sonora

participaron el arquitecto Pavel Tiburcio Verdugo, de la sección de Monumentos Históricos; el restaurador Rodolfo López del Castillo de la sección de Restauración. Asimismo, por parte del área de Investigación, las historiadoras Raquel Padilla Ramos, responsable del proyecto Misiones de Sonora y la suscrita Esperanza Donjuan Espinoza, responsable del “Proyecto de Registro y Protección de bienes muebles en recintos religiosos de Sonora” y coordinadora general del curso-taller.

Continuando por la senda de la protección y la conservación, el mes de enero del 2014 el INAH realizó la entrega de la capilla del templo de San Ignacio de Loyola de Ónavas, la cual fue restaurada tras sufrir el colapso de su techumbre en 2008. En ese contexto, el equipo del proyecto antes mencionado, realizó un curso taller de conservación del patrimonio cultural.

El día 22 de julio de 2014, se hizo la entrega del catálogo de los bienes muebles históricos del templo de Santa María Magdalena, en la ciudad de Magdalena de Kino y se impartió otro curso-taller a los custodios civiles y eclesiásticos, participando otras personas de la comunidad interesadas en la conservación del patrimonio cultural. Con estas acciones el Centro INAH Sonora, a través del “Proyecto de registro y protección de bienes muebles en recintos religiosos de Sonora”, ha dado inicio a la impartición de talleres a las comunidades de una forma más sistemática, lo que continuaremos haciendo en este 2015. 

Aspectos de la entrega del catálogo de bienes muebles en el Templo de Magdalena de Kino, Sonora. Foto: Martha Solís Z.

